
新华社北京3月11日电 第十四届全国人民代表大会第
三次会议在圆满完成各项议程后，11日下午在北京人民大会
堂闭幕。大会批准政府工作报告、全国人大常委会工作报告
等。大会通过关于修改全国人民代表大会和地方各级人民代
表大会代表法的决定，国家主席习近平签署第45号主席令
予以公布。

受大会主席团的委托，闭幕会由大会主席团常务主席、执
行主席李鸿忠主持。大会主席团常务主席、执行主席王东
明、肖捷、郑建邦、丁仲礼、郝明金、蔡达峰、何维、武维华、铁
凝、彭清华、张庆伟、洛桑江村、雪克来提·扎克尔、刘奇在主
席台执行主席席就座。

习近平、李强、王沪宁、蔡奇、丁薛祥、李希、韩正
和大会主席团成员在主席台就座。

会议应出席代表2929人，出席2884人，缺席45人，出
席人数符合法定人数。

下午3时，李鸿忠宣布会议开始。
会议经表决，通过了十四届全国人大三次会议关于政府

工作报告的决议。决议指出，会议充分肯定国务院过去一年
的工作，同意报告提出的2025年经济社会发展的总体要
求、政策取向和工作任务，决定批准这个报告。

会议经表决，通过了关于修改全国人民代表大会和地方
各级人民代表大会代表法的决定。决定自2025年3月12日
起施行。《中华人民共和国全国人民代表大会和地方各级人
民代表大会代表法》根据决定作相应修改，重新公布。

会议表决通过了十四届全国人大三次会议关于2024年
国民经济和社会发展计划执行情况与2025年国民经济和社
会发展计划的决议，决定批准关于2024年国民经济和社会
发展计划执行情况与2025年国民经济和社会发展计划草案
的报告，批准2025年国民经济和社会发展计划；表决通过
了十四届全国人大三次会议关于2024年中央和地方预算执
行情况与2025年中央和地方预算的决议，决定批准关于
2024年中央和地方预算执行情况与2025年中央和地方预算
草案的报告，批准2025年中央预算。

会议表决通过了十四届全国人大三次会议关于全国人大
常委会工作报告的决议。决议指出，会议充分肯定全国人大
常委会过去一年的工作，同意报告提出的今后一年的任务，
决定批准这个报告。

会议经表决，通过了十四届全国人大三次会议关于最高
人民法院工作报告的决议、关于最高人民检察院工作报告的
决议，决定批准这两个报告。

随后，李鸿忠作了讲话。他说，十四届全国人大三次会

议圆满完成了各项议程。会议充分发扬民主，严格依法办
事，明确了目标任务，传递了信心力量，是一次凝心聚力、
真抓实干、团结奋进的大会。今年是“十四五”规划收官之
年，改革发展稳定任务繁重。我们要在以习近平同志为核心
的党中央坚强领导下，坚持以习近平新时代中国特色社会主
义思想为指导，全面贯彻落实党的二十大和二十届二中、
三中全会精神，坚持稳中求进工作总基调，认真落实本次
大会部署要求，坚定信心，真抓实干，扎扎实实做好各项
工作，高质量完成“十四五”规划目标任务，为实现“十
五五”良好开局打牢基础。我们要坚持以人民为中心的发
展思想，尊重人民首创精神，践行全过程人民民主，凝聚
广大人民群众智慧和力量，坚持一切为了人民、一切依靠
人民，不断满足人民对美好生活的向往。我们要锚定强国
建设、民族复兴宏伟蓝图，坚定不移走中国特色社会主义
道路，聚精会神办好自己的事，一步一个脚印把既定的行
动纲领、战略决策、工作部署变为现实。让我们更加紧密地
团结在以习近平同志为核心的党中央周围，同心同德，求真
务实，开拓进取，为以中国式现代化全面推进强国建设、民
族复兴伟业而不懈奋斗。

下午3时30分，李鸿忠宣布：中华人民共和国第十四
届全国人民代表大会第三次会议闭幕。大会在雄壮的国歌声
中结束。

在主席台就座的还有：马兴瑞、王毅、尹力、石泰峰、
刘国中、李干杰、李书磊、何卫东、何立峰、张又侠、张国
清、陈文清、陈吉宁、陈敏尔、袁家军、黄坤明、刘金国、
王小洪、吴政隆、谌贻琴、张军、应勇、胡春华、沈跃跃、
王勇、周强、何厚铧、梁振英、巴特尔、苏辉、邵鸿、高云
龙、陈武、穆虹、咸辉、王东峰、姜信治、蒋作君、何报
翔、王光谦、秦博勇、朱永新、杨震，以及中央军委委员刘
振立、张升民等。

中央和国家机关有关部门、解放军有关单位和武警部
队、各人民团体有关负责人列席或旁听了大会。

外国驻华使节旁听了大会。

十四届全国人大三次会议在京闭幕
批准政府工作报告、全国人大常委会工作报告等
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3月11日下午，第十四届全国人民代表大会第三次会议在北京人民大会堂闭幕。党和国家领导人习近平、李强、王沪宁、
蔡奇、丁薛祥、李希、韩正等在主席台就座。 新华社记者 李学仁 摄

听民声，纳民意，汇民智，聚民力。
3月11日，十四届全国人大三次会议圆

满完成各项议程，在北京胜利闭幕。与
会代表集思广益，大会风清气正，会议
成果丰富，充分体现了党的主张和人民
意志的统一。我们对大会的成功表示
热烈祝贺！

在“十四五”规划收官之年，这次大
会凝聚了共识、明确了任务、坚定了信
心，是一次凝心聚力、真抓实干、团结
奋进的大会。大会高度评价过去一年

在以习近平同志为核心的党中央坚强
领导下，我国走过了很不平凡的发展历
程、取得了令人鼓舞的成绩，中国式现
代化迈出新的坚实步伐。大会审议并
批准了政府工作报告和其他各项重要
报告，审查批准了计划和预算。代表们
认为政府工作报告全面贯彻习近平新
时代中国特色社会主义思想，总结成绩
实事求是， （下转第三版）

坚定信念信心 实干创造实绩
——热烈祝贺十四届全国人大三次会议胜利闭幕

迎春吐蕊、玉兰含苞。3月的首
都北京，春意萌动。

11日下午，近3000名全国人大代
表齐聚人民大会堂，出席十四届全国
人大三次会议闭幕会。

全国人大代表何光华心潮澎湃。
几天前，在人民大会堂东大厅，她现
场聆听了习近平总书记在参加江苏代
表团审议时的重要讲话。

“今年是‘十四五’规划收官之
年，只有勇挑大梁、迎难而上，才能
高质量完成目标任务，为实现‘十五
五’良好开局打牢基础。”何光华说，
作为一名产业技术人员，要扎实落实
好总书记要求，抓实科技创新、产业
创新，让更多科技成果走出实验室、
走上生产线、走向大市场。

年近 80 岁的山西省晋中市昔阳

县大寨村党总支书记郭凤莲代表步
履稳健。

“履职30多年，我越来越觉得，我
们是架在党和政府同人民群众间的一座
桥梁。”郭凤莲说，从乡亲们关心的垃
圾处理到特色产业发展，她围绕农村工
作提出建议逾百条，不少得到了采纳。

从因地制宜发展新质生产力到优
化营商环境，从加大优质教育资源供
给到抢抓文旅发展新机遇……连日
来，代表们围绕政府工作报告等认真
审议审查、积极献策。在驻地、在会
场，大家谈改革、话民生、议发展，
充分交流、热烈讨论。

截至3月8日 12时，大会秘书处
共收到代表提出的议案 269 件。此
外，大会秘书处还收到代表建议
8000余件。

“既有真诚、务实的沟通交流，也
有高效、及时的回应和落实。”今年全
国两会上，广东省人民医院（广东省
医学科学院）党委书记周琳代表在参
加代表团审议时，提出了进一步让优
质医疗资源在基层“触手可及”的建
议，第二天就得到了国家卫生健康委
工作人员的回复。

闭幕会前，人民大会堂中央大厅
北侧，第三场“代表通道”集体采访
活动正在进行。

谭新萍代表分享了地里种的“土
疙瘩”变成村民增收“金疙瘩”的喜
悦，王秀英代表讲述了沙地上种出

“吨粮田”的圆梦故事，卓娅·巴合提
代表展现让文物“传下去”“活起来”
的责任担当……

（下转第二版）

逐梦春天里 同心向未来
——十四届全国人大三次会议闭幕侧记

本报讯 春风拂新绿，植树正当
时。3月11日上午，在全民义务植树活
动开展第44年之际，市领导周东明、章
松、廖强、耿延强、王赵春、王家权、梅
耐雪、周建春、尹志军、王晓辉、徐岩、
周华斌来到宜秀区杨桥镇仓房社区，开
展2025年春季义务植树活动。

活动现场，大家三五一组，挥锹铲
土、培土围堰、浇水灌苗，在老百姓房前
屋后的空地上栽植了白玉枇杷、甜柿、
杨梅等树苗，以实际行动践行扩绿、兴

绿、护绿的生态文明理念。
今年义务植树的活动结合实施“摇

钱树”工程，助力改善乡村生态环境，带
动村民增收致富。为方便广大市民参
加，全市共设置了54处义务植树点，其
中市区设置了8处，总面积近200亩，
可供2000余人到场植树。

自2023年9月“摇钱树”工程启
动以来，我市坚持高位推动、分类推
进，首批200个工程任务村均已启动
实施，其中省级精品示范村25个。截

至目前，已种植薄壳山核桃、香榧、
油茶等高效经济树苗100.9万株，村级
组织与龙头企业签订工程合作协议
206份，印发“摇钱树”工程《明白
纸》 5.35 万份，安排工程建设资金
6190万元。今年，全市将布置305个
村整村推进“摇钱树”工程，并打造
40个精品示范点，通过以点带面、示
范引领，推动全市“摇钱树”工程质
效全面提升。
（见习记者 杨浔 通讯员 童斌）

安庆开展春季义务植树活动
周东明章松廖强参加

我们是炼油化工行业，这是一
个传统行业，但是它又是国家的一
个支柱行业，关系到国家的能源安
全和民生福祉。总体上说，这几年
随着国际国内形势和市场的变化，
整个炼油化工行业呈现的是供大于
求，一个是新能源的冲击，整个的

汽、柴油的消费正在经历拐点，第
二个是新一轮的产能扩充。今天政
府工作报告里也提到了，要防内卷
式的竞争。第一就是要优化行业结
构布局，防止低水平的重复建设，
让供需保持相对平衡；第二就是要
加强行业监管，坚决打击行业内不

正当竞争行为，努力营造公平公正
的 竞 争 环 境 ， 真 正 地 实 现 优 胜 劣
汰 ； 第 三 希 望 发 挥 举 国 体 制 的 作
用，在鼓励创新创造方面进一步完
善这个体制机制。

「来源：3月 10日新华每日电讯
微信公众号」

推动石化行业向绿向智向高端
安庆籍全国人大代表、中国石化安庆石化公司党委书记 刘晓华

报告中关于“三农”工作的部署，
再次发出了重农强农的强烈信号，我

们将做好“土特产”文章，强龙头、补链
条、树品牌，推进乡村产业提质增效，

为群众办实事，让农村增活力。
「来源：3月6日央视《新闻联播》」

为群众办实事 让农村增活力
安庆籍全国人大代表、潜山市黄铺镇黄铺村党委书记 王绍南

2025年春节期间，由AI技术参与
创作的黄梅戏“女驸马”“闹花灯”作品
引发热议。传统戏曲与人工智能的碰
撞，既让人惊叹，也引发担忧：当AI（人
工智能）深度介入艺术创作，戏曲的本
真性是否会褪色？

安庆籍全国人大代表、中国戏剧
家协会副主席、安徽再芬黄梅艺术剧
院院长韩再芬在接受中新社记者采访
时坦言：“AI能模仿，但AI无法替代。”

韩再芬说：“AI 在艺术领域的应
用，尤其是在戏曲等传统艺术形式中，
确实能够带来便利。例如，AI可以用

于剧本创作、音乐编排、舞台设计等方
面，甚至可以通过虚拟现实技术为观
众提供沉浸式的观剧体验。”

韩再芬强调，AI时代要保持艺术本
真。AI的定位应是“助手”而非“主角”，
创作的核心必须是人。演员的眼神、气
息，还有那颗跳动的心，是黄梅戏的魂。

谈及黄梅戏的发展，韩再芬认为，
黄梅戏源于民间，长于民间，其生命力
在于与民众的紧密联系，黄梅戏艺术
作品要反映民众的生活状态、价值观
念和精神追求。

韩再芬以黄梅戏《六尺巷·宽》为例

介绍，这部以清代“礼让典故”为蓝本的
剧目，曾面临“老调重弹”的困境。“如果
按传统思路，歌颂张英的谦让美德，年
轻人恐怕不爱看。”团队最终另辟蹊径，
从“法理与人情”的冲突切入，通过女主
角“倾宁夫人”的视角，揭示六尺巷背后
的法治精神与社会伦理思考。

“首演时，中学生们从台下涌到台
上要签名，那一刻我特别感动。”韩再
芬认为，这印证了艺术的本质：“好作
品必须从泥土里长出来，再高的技术
也代替不了对生活的感知。”

（下转第三版）

在AI时代守护黄梅戏的魂
安庆籍全国人大代表、安徽再芬黄梅艺术剧院院长 韩再芬

·两会声音·


